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 e Депутаты во дворе, где вырос Дмитрий Хворостовский.  e На фасаде установлена мемориальная доска. 

 e Юрий Савчук на Северо-Енисейской, 46а.  e Народные избранники тестируют песочницу.

ОБСУЖДАЙТЕ НОВОСТИ 

В НАШИХ ГРУППАХ 

В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

ВСЕ НОМЕРА ГАЗЕТЫ  

В ЦИФРОВОМ ФОРМАТЕ НА САЙТЕ 

ROBO.MARKET

Неудача только сплотила
Как жители красноярских многоэтажек ремонтируют придомовые территории

НАЦПРОЕКТ

Ирина ЕЛИСЕЕНКО

 d Ровные пешеходные дорож-
ки, качели, турник, скамейки 
и новые урны. Так теперь вы-
глядит двор на “Красноярском 
рабочем”, 55. Эту сталинку 
можно назвать знаменитой — 
в ней вырос всемирно извест-
ный оперный артист Дмитрий 
Хворостовский: гулял вместе 
со сверстниками на площад-
ке, гонял мяч. С тех пор про-
шло полвека. Двор, который 
в 1960-х новосёлы обустраи-
вали по своему вкусу, ко вто-
рому десятилетию ХХI века 
обветшал, стал походить на 
пустырь. Активные жители 
при поддержке района и с по-
мощью бюджетных средств 
смогли преобразить террито-
рию.

ПРОЕКТ — ЭТО БОЛЬШОЙ ТРУД

Маленькие кустики, выса-
женные по периметру двора, 
пока выглядят скромно. Нуж-
но подождать пару лет, чтобы 
они прижились и разрослись. 
Но время летит быстро, так что 
нынешняя малышня, которая 
сегодня бегает там, где про-
вёл детство Дмитрий Хворо-
стовский, скоро будет играть  
в прятки в густых зарослях. 

Для детворы здесь появи-
лись и другие развлечения: 
песочница, качели, турник. А 
родители, дедушки и бабушки 
во дворе могут спокойно отды-
хать на удобных новых скамей-
ках. Все малые архитектурные 
формы — так сейчас называют 
лавочки, игровые элементы и 
даже урны — выбирали акти-
висты дома. 

Надо отметить, что жителям 
пришлось сильно постарать-
ся, чтобы попасть с проектом 
благоустройства двора в феде-
ральную программу “Форми-
рование комфортной город-
ской среды”. В конкурсе, по 
результатам которого дворы 
получают федеральное финан-
сирование, прописаны жёсткие 
критерии, и тот факт, что среди 
бывших или нынешних жиль-
цов есть знаменитости, ника-
кой роли не играет.

Благоустройство двора стои-
ло два миллиона рублей, часть 
из них вложили жители — это 
обязательное условие участия.

— Программа “Формиро-
вание комфортной городской 
среды” — это настоящее само-
управление, — считает пред-
седатель Красноярского гор-
совета Наталия Фирюлина. 
— Жители делают невероят-
ную работу, чтобы привести 
в порядок свои дворы, созда-
ние проекта — действительно 

большой труд. Также горожане 
контролируют все работы по 
благоустройству и принимают 
результат. Мы знаем, насколько 
ответственно к этому относят-
ся председатели домовых со-
ветов, которые в итоге ставят 
подписи под актами. 

Депутаты горсовета также 
на всех этапах контролируют 
выполнение программы “Фор-
мирование комфортной город-
ской среды”. Летом наблюдают 
за тем, как идут работы, а сей-
час инспектируют уже благо-
устроенные территории. На 
днях Наталия Вячеславовна 
вместе с коллегами из город-
ского парламента проверила, 
как был реализован проект во 
дворе на “Красноярском ра-
бочем”, 55. По её словам, ито-
ги здесь хорошие. Интересно, 
что на этом участке в нынеш-
нем году был реализован ещё 
один проект. Жители стали по-
бедителями муниципального 
конкурса “Лучшая концепция 
озеленения” и получили фи-
нансовую поддержку в размере 
100 тысяч рублей на то, чтобы 
высадить во дворе новые рас-
тения. 

— Я считаю, очень важно, 
когда инициаторами таких 

преобразований на территории 
являются именно жители, — от-
метил Артемий Любушкин, де-
путат Красноярского городско-
го Совета. — Ведь именно они 
прежде всего заинтересованы 
в конечном результате.

РЕШИЛИ НЕ СДАВАТЬСЯ

Ещё один двор, который на 
днях навестили депутаты гор-
совета, находится в Железно-
дорожном районе — на улице 
Северо-Енисейской, 46а. Ста-
рая горка и сломанные качели 
— вот всё, что было на терри-
тории ещё несколько месяцев 
назад. 

— Здесь сменилось много 
управляющих компаний, — го-
ворит руководитель админи-
страции Железнодорожного 
района Красноярска Юрий Сав-
чук. — В итоге эта территория 
оказалась очень запущенной. 

Отремонтировать и обу-
строить двор жители хотели 
ещё в прошлом году, подали со-
ответствующую заявку на уча-
стие в программе “Формиро-
вание комфортной городской 
среды”. Однако в тот раз удача 
оказалась на стороне конку-
рентов — в конкурсе проектов 

выиграли другие красноярские 
дворы. Но это лишь сплотило 
соседей. Жители решили не 
сдаваться, переделали проект 
и таки получили финансиро-
вание. 

Проблем в этом дворе было 
много, так как площадь терри-
тории очень большая — почти 
семь тысяч квадратных метров. 
Подрядчик провёл здесь один 
из сложнейших видов работ 
— демонтаж старых пандусов 
возле подъездов и мусорных 
площадок. 

Также был заасфальтиро-
ван участок двора, предназна-
ченный для нового детского 
игрового комплекса. Затем на 
Северо-Енисейской были обо-
рудованы спортивная площад-
ка с уличными тренажёрами, 
качели и другие современные 
приспособления для ребятни, 
локация для малышей, зона от-
дыха для взрослых. А ещё здесь 
обустроили новенькие газоны 
с цветочными композициями 
и арт-объекты. 

— Жители активно прорабо-
тали проект своего двора, внес-
ли сюда максимально функци-
ональные МАФы, — отметил 
депутат горсовета Максим Си-
ротинин, в округе которого на-

ходится дом 46а по Северо-
Енисейской. — Здесь есть всё, 
что нужно и для маленьких 
детей, и для взрослых. 

 f НЮАНС

Важно, что дворы на “Краснояр-
ском рабочем”, 55 и Северо-Ени-
сейской, 46а открыты не только 
для жителей этих домов, но и 
для соседей. Новенькие детские 
площадки собирают малышню 
со всей округи. И хозяев дворов 
это только радует.

 f ЦИФРЫ

29 дворов Красноярска при-
вели в порядок в этом 

сезоне по федеральному проек-
ту “Формирование комфортной 
городской среды” нацпроекта 
“Жильё и городская среда”.

623 дворовые террито-
рии были обустрое-

ны по программе с 2017 по 2022 
год.

34 двора стоят в плане бла-
гоустройства по нацпро-

екту на 2024 год.


